

Deuxième dorsale, cinquième dorsale, onzième dorsale, deuxième lombaire, milieu du sacrum.

Ces points ont été retrouvés en examinant des hommes, des femmes, des chiens et des cobayes.

Le point maximum de la deuxième dorsale correspond, selon toute probabilité, au centre cilio-spinal des auteurs. Le maximum de la deuxième lombaire correspond à la région dans laquelle se trouvent les centres génital, vésical, et de la défécation, d'après les auteurs classiques. Ils ont pu vérifier le fait pour les centres génital et vésical.

Sur les sujets âgés, tous les foyers en général sont moins actifs, moins aisés à voir que sur les sujets jeunes, mais la différence est surtout grande pour le centre qui correspond à la deuxième lombaire. Celui-ci, au lieu d'être le plus brillant de tous, devient moins brillant que celui de la onzième dorsale. C'est là bien probablement le centre génito-spinal et ce dernier fait vient à l'appui de cette croyance.

THERAPEUTIQUE ET HYGIENE DE L'OBESITE.

PAR M. LE PROFESSEUR E. DESCHAMPS. (1)

Préambule.— Malgré le nombre et la valeur des travaux qui ont trait à l'obésité, il règne encore sur ce sujet une grande incertitude. Les opinions les plus diverses paraissent avoir raison, les régimes les plus différents sont recommandés, les uns défendant d'une façon absolue ce que les autres permettent.

C'est cette absence de méthode qui nous a obligé à étudier nous-même cette question, à en analyser les différents éléments à l'occasion du traitement des malades qui sont venus solliciter nos soins. Cette étude n'a point été faite à la légère, elle remonte à l'année 1895 et elle résulte de l'observation d'une cinquantaine de sujets de poids différents. Nous avons la satisfaction d'avoir pu déterminer les conditions d'une méthode rigoureusement scientifique qui nous a permis dans tous les cas de ramener un sujet donné à un poids déterminé d'avance sans qu'il en soit jamais résulté un trouble pour sa santé.

Considérations pathogéniques.— Sans entrer dans de longs commentaires sur la pathogénie de l'obésité, puisque nous n'a-

(1) Communication présentée au Congrès de Paris